

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 141 (2020)
Heft: 1-2

Rubrik: Portrait ; Actualités

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Marc Léchaire : « Les Abeilles étaient ma deuxième vie »

C'est presque toute une vie d'engagement pour les abeilles que celle de Marc Léchaire. Il a même installé une sorte de musée dans un galetas, notamment avec une bibliothèque et une collection de ruches en paille.

« Mes premiers contacts avec les abeilles remontent à mes onze ou douze ans – de 1949 à 1952 – avec mon père », se souvient Marc. « Il en fallait du courage pour ouvrir une ruche, car c'étaient des guêpes ». Dès qu'ils ouvraient le portail du rucher, elles attaquaient déjà. « Avec la sélection et les stations de fécondation, nous sommes désormais habitués à autre chose ».

Entré à la section de Moudon et à la SAR en 1952, il finit à la Présidence, après 14 ans de comité. Tout en suivant la formation de conseiller apicole et de moniteur éleveur SAR, Marc Léchaire s'occupe de ses quelques 85 ruches sur trois sites: Lovatens, Moudon et Mont et Mont-la-Ville. « Ma plus grande récolte fut de 1,5 tonnes », se souvient Marc Léchaire.

Ensuite, il passe 10 ans à la Fédération Vaudoise, de 1967 à 1977, où il assumera successivement les fonctions de secrétaire, de responsable de la vulgarisation et de président de 1971 à 1977. Comme l'engagement ne lui faisait pas peur, Marc passera aussi 12 ans au Comité de la SAR, de 1976 à 1988, d'abord comme responsable des conseils aux débutants, puis du contrôle du miel et des contrôles des pesées et stations d'observations.

Marc Léchaire est particulièrement fier d'avoir été, avec d'autres, un fervent défenseur de la création du dicastère « élevage » à la SAR, dès 1964. D'ailleurs, il était à l'origine du Groupe-ment vaudois des moniteurs-éleveurs.

Il y eut encore un passage de 4 ans à la Fédération des Sociétés suisses d'apiculture comme membre d'une commission d'étude pour une nouvelle réglementation de contrôle du miel suisse. Enfin, Marc Léchaire a activement participé à l'organisation d'Apimondia 1995, à Lausanne.

En l'an 2000, Marc Léchaire publie un livre intitulé « L'abeille et l'évolution de son habitat ». Il est destiné à « rendre service » aux compagnons de la Confrérie du Grand apier de Suisse,





ciers viennent demander si la voiture garée à l'extérieur était bien la sienne. Il a confirmé et demandé « pourquoi donc ? » : « parce que il y a un drôle de bruit dedans » ont rétorqué les agents. Cela ne pouvait guère être autre chose que des abeilles...

Claudiné Gonçalves (texte) et Hannelore Preuss (photos)

Actualités

Modification de la forme juridique de la STA : naissance de la FTA, la Fédération des apiculteurs tessinois

Le comité cantonal de la STA a décidé de procéder au changement de forme juridique de la coopérative en association, une forme moins onéreuse et plus conforme aux tâches actuelles de la STA.

La Società Cooperativa Ticinese di Apicoltura (STA) est une société inscrite au registre du commerce (RC) depuis le 12 octobre 1960. L'inscription au RC implique, entre autres, que pour toute modification du statut, des personnes et des rôles dans la directive, une demande de modification soit transmise au RC, ce qui génère des charges administratives considérables et sans réelle valeur ajoutée pour une société comme celle-ci.

Depuis un certain temps, la directive et le comité cantonal de la Società Ticinese di Apicoltura étudient la possibilité de transformer la forme juridique de la STA de société coopérative en association, cette dernière étant plus conforme aux tâches actuelles de la Società Ticinese di Apicoltura. En effet, aujourd'hui, l'organisme se préoccupe davantage de la diffusion, de la formation, du soutien et de la promotion, alors que tous les aspects commerciaux, comme la vente de miel et les parts sociales, ont été progressivement abandonnés au cours de plus de cent ans d'histoire. Cependant, pour une raison ou une autre, cette transformation a toujours été retardée.

Plus de détails sous www.abeilles.ch ->actualités ->nouvelles

dont il fut l'un de 7 fondateurs. Un chapitre du livre est un hommage à François Huber, l'apiculteur aveugle du 18^e siècle qui a inventé la ruche à feuillets, à l'origine des ruches à cadres mobiles actuels. Le livre retrace l'historique de l'évolution depuis les premières ruches en paille jusqu'à celles que nous utilisons aujourd'hui.

Pour terminer, voici une histoire amusante racontée par Marc Léchaire : un jour, des policiers

De nouveaux documents disponibles en ligne !

Avec la modernisation des outils informatiques et la généralisation de l'utilisation d'appareils portables, les habitudes se sont modifiées. Il était donc important d'adapter les publications de la SAR à cette tendance. La SAR a donc le plaisir de vous annoncer la mise à disposition sur son site internet de l'agenda apicole romand, de nouveaux formulaires, ainsi que des anciens numéros de la revue suisse d'apiculture.

Agenda apicole n'est plus envoyé en version papier que sur demande. Les personnes intéressées sont priées de s'annoncer auprès de l'assistante administrative (administration@abeilles.ch) avant mi-juin de l'année précédent l'édition souhaitée. La version électronique peut être téléchargée au format PDF sous la rubrique « Services », « Agenda apicole romand » (<https://www.abeilles.ch/services/agenda-apicole-romand.html>).



Autres documents: La feuille d'enregistrement pour le contrôle personnel et analyse des risques a été mise à jour. La nouvelle version est disponible sous format électronique dans la section « Formulaires » de la page de téléchargement <https://www.abeilles.ch/telechargements-liens/statutsreglementsformulaires.html>.

Vous y trouverez également de nouveaux documents qui, nous l'espérons, pourront vous être utiles.

Il s'agit des documents suivants :

- **Registre de colonies d'abeilles**
- **Instructions pour la tenue du registre des colonies d'abeilles**
- **Journal des traitements contre le varroa**
- **Formulaire pour le contrôle personnel et la formation continue**

La revue suisse d'apiculture est aussi en ligne :

Les tables des matières des 4 derniers numéros sont disponibles sous www.abeilles.ch, rubrique « Revue SAR » -> « A propos de la revue (...) ».

Les numéros plus anciens peuvent être téléchargés dans leur intégralité au format PDF dans les archives de la revue (<https://www.abeilles.ch/revue-sar/archives/rsa-archives-2019.html>).

Nous espérons que ces nouvelles offres répondront à vos attentes. Vos commentaires et remarques constructives sont les bienvenus (administration@abeilles.ch).

Aude Steiner

